

**Discusión sobre testimonio de Jesús acerca de Sí mismo.**

En este pasaje Jesús continúa revelando Su relación con el Padre, declarando Su identidad divina y la liberación del pecado y de la muerte que se obtendrá mediante Su cruz y Resurrección. Pero los fariseos siguen malinterpretándolo. (M&W p. 158).

Por primera vez, los fariseos hostiles se dirigen directamente a Jesús. En lugar de referirse al contenido de Su declaración (en Jn 8, 12), se enfocan en el hecho de que hace tales afirmaciones sobre Sí mismo. No en lo que dijo, sino en que lo dijo. (M&W p. 155).

**R E V I S I Ó N     D E S G L O S A D A     D E     J n 8, 13-30;**

8, 13 LOS FARISEOS LE DIJERON: ¿TÚ DAS TESTIMONIO DE TI MISMO; TU TESTIMONIO NO VALE. (M&W p. 155).

Se consideraba inadmisibles que alguien diera testimonio de sí mismo. Era un principio establecido en la Misná y basado en prescripciones de la Toráh que requería el testimonio de dos o tres testigos en casos capitales (ver Dt 17, 6; 19, 15). (M&W p. 155).

12, 14 JESÚS LES RESPONDIÓ: AUNQUE YO DÉ TESTIMONIO DE MÍ MISMO, MI TESTIMONIO VALE, PORQUE SÉ DE DÓNDE HE VENIDO Y A DÓNDE VOY. PERO VOSOTROS NO SABÉIS DE DÓNDE VENGO NI A DÓNDE VOY.

El Hijo es para Sí mismo Su propio testigo verdadero, porque sólo Él conoce el misterio celestial de Su ser. (BdJ p. 1519)

*Mi testimonio vale*

En otras traducciones dice: *mi testimonio puede ser verificado*.

En cualquiera de ambas traducciones, esta frase parecería contradecir lo que previamente había afirmado Jesús cuando *Si Yo diera testimonio de Mí mismo, Mi testimonio no será válido* (Jn 5, 31), también traducido como: *Mi testimonio no podría ser verificado*. Pero no hay contradicción.

Ambas frases se refieren a Su relación con el Padre, pero vista desde diferentes ángulos. En 5, 31 acepta el principio legal acerca de la invalidez del auto-testimonio, con el fin de enseñar que el Padre sí da un testimonio válido sobre Él (ver Jn 5, 32). Aquí, sin embargo, Jesús insiste en que Su testimonio de Sí Mismo es válido a causa de Su relación con Su Padre. El caso de Jesús es único en lo que toca al auto-testimonio, porque sólo Él conoce al Padre, sólo Él lo ha visto (ver Jn 6, 46), y sólo Él lo revela (ver Jn 1, 18). Su unión con Su Padre le da validez a Su testimonio sobre Sí mismo. Ninguna autoridad puede juzgarlo porque no hay mayor autoridad. (M&W p. 156).

*sé de dónde he venido y a dónde voy. Pero vosotros no sabéis de dónde he venido*

San Juan Crisóstomo dice sobre esta afirmación, que Jesús se refería a que venía de Dios, era Dios, Hijo de Dios, y añade con fina ironía: *¿y de seguro Dios es testigo competente de Sí mismo?* (san Juan Crisóstomo, Homilías sobre el Evangelio de Juan 52,2).

Aunque Jesús no invoca generalmente Su propio testimonio porque tiene el de su Padre, todo profeta tiene en su conciencia el testimonio de ser enviado de Dios. (BdS 3447).

«Una luz encendida expone a la vista las cosas que estaban a oscuras, y al mismo tiempo se muestra ante tus ojos. El testimonio de la luz es veraz, sea que se muestre a sí misma o muestre otras cosas. Sin la luz no puedes ver la luz y sin luz no puedes ver nada más. (Jesús es la Luz del mundo, ver Jn 8, 12), por lo tanto, nuestro Señor Jesucristo es un testigo competente de Sí Mismo.» (san Agustín, Tratados sobre el Evangelio de Juan 35, 4.6)

### 8, 15 VOSOTROS JUZGÁIS SEGÚN LA CARNE;

«Es decir, con base en su limitada razón humana.» (SH p. 124).

«Así como vivir según la carne es vivir mal, juzgar según la carne es juzgar mal.» (san Juan Crisóstomo, Homilías sobre el Evangelio de Juan, 52,2).

«Los judíos juzgan a Jesús por la apariencia, que es la de un hombre...«En la carne no ven resplandecer la gloria del Hijo de Dios.» (san Agustín)...» (BdJ p. 1519).

Ya se los había reprochado antes Jesús (ver Jn 7,24). Pero siguen sin querer ver. Al respecto dice san Agustín:

«El sol brilla sobre el rostro de quien ve y del ciego. Ambos están de cara al sol que brilla sobre ellos, pero los ojos de ambos no son iluminados de la misma manera. Uno ve, el otro no. El sol está presente ante ambos, pero uno está ausente del sol presente.» (Tratados sobre el Evangelio de san Juan 35, 4).

### YO NO JUZGO A NADIE;

«Es decir, *no condeno* según el uso semítico de la palabra.» (BdJ p. 1519).

«Esta frase puede ser interpretada en dos sentidos:

1. «No juzgo a nadie» es decir, no juzgo ahora. Ha dicho en otra parte «Dios no envió a Su Hijo al mundo a condenar al mundo, sino a salvarlo» (Jn 3, 17). No es que abandone Su justicia, sino que la difiere.
2. Como acaba de decirles que ellos juzgan según la carne, y añadió inmediatamente «Yo no juzgo a nadie» lo dijo para hacerles saber que Él no juzga según la carne, como la gente lo juzgaba a Él. Así que nadie dude acerca del que Cristo es Juez. Vino primero a salvar, pero luego va a juzgar.» (san Agustín, Tratados sobre el Evangelio de Juan, 36, 4).

### 8, 16 Y SI JUZGO, MI JUICIO ES VERDADERO, PORQUE NO ESTOY YO SOLO, SINO YO Y EL QUE ME HA ENVIADO.

Primero dijo que no juzga y luego dio a entender que sí puede juzgar. No hay contradicción, como en el caso anterior «es la relación de Jesús con Su Padre lo que da legitimidad a lo que hace. No hace nada aparte del Padre (ver Jn 5, 19.22-27.30). Su juicio es válido porque le viene de Su Padre.» (M&W p. 156).

### 8, 17 Y EN VUESTRA LEY ESTÁ ESCRITO QUE EL TESTIMONIO DE DOS PERSONAS ES VÁLIDO. 8, 18 YO SOY EL QUE DOY TESTIMONIO DE MÍ MISMO Y TAMBIÉN EL QUE ME HA ENVIADO, EL PADRE, DA TESTIMONIO DE MÍ.»

*en vuestra Ley está escrito que el testimonio de dos personas es válido*

Como ya se mencionó antes, esto se refiere a lo prescrito en Dt, 17, 6; 19, 15;

*Yo soy el que doy testimonio de Mí Mismo, y también el que me ha enviado, el Padre, da testimonio de Mí*

•Habiendo citado Su unión con Su Padre como razón que da validez a Su testimonio de Sí Mismo, aquí Jesús invoca la distinción entre Padre e Hijo, para mostrar que son dos testigos distintos: el Padre y el Hijo. La relación entre ambos muestra que están unidos, pero son distintos. (M&W p. 156).

Jesús ya les había hablado de esto (ver Jn 5, 32.37), pero consideraba necesario volver una y otra vez sobre el tema porque Sus oyentes tenían la mente cerrada.

Cabe mencionar que •al decir Jesús que fue enviado, ello no significa que sea segundo en dignidad con relación al Padre. No debemos imaginar que Su misión era la de un siervo, aunque adoptó la condición de siervo. Pero es como el sol y su luz, ésta sigue formando parte de aquel, de donde viene. (san Cirilo de Alejandría, Comentario sobre el Evangelio de Juan 4,5).

•El Señor nos muestra que es consubstancial al Padre, por eso no necesita otro testigo, aparte del Padre. (san Juan Crisóstomo, Homilía sobre el Evangelio de Juan 52, 3).

8, 19 ENTONCES LE DECÍAN: •¿DÓNDE ESTÁ TU PADRE?•

Ellos se referían a José. Ignoraban que Jesús se refería a Su Padre celestial.

RESPONDIÓ JESÚS: •NO ME CONOCÉIS NI A MÍ NI A MI PADRE; SI ME CONOCIERAIS A MÍ, CONOCERÍAIS TAMBIÉN A MI PADRE. (M&W p. 156).

•Es una expresión común, cuando ves a una persona que se parece mucho a otra decir: -si ves una, has visto la otra. Así, el Señor dice: -si me conocierais a Mí, conoceríais a Mi Padre. Es que el Hijo es como el Padre. (san Agustín, Tratados sobre el Evangelio de Juan 37, 7).

Es un tema muy importante, sobre el que también seguirá insistiendo (ver Jn 12, 45; 14, 9).

8, 20 ESTAS PALABRAS LAS PRONUNCIÓ EN EL TESORO, MIENTRAS ENSEÑABA EN EL TEMPLO.

El Tesoro era donde se estaban las cajas para las donaciones, estaba localizado en el Patio de las Mujeres, que era donde se encendía las lámparas gigantes durante la Fiesta de los Tabernáculos. Recordemos que en el v. 12 •Jesús se identificó a Sí mismo como Luz del mundo, en el lugar mismo donde las lámparas eran encendidas. Éstas proveían luz para la liturgia del pueblo de Dios. Jesús, como Luz del mundo, ilumina el camino hacia la liturgia eterna en el Cielo. (M & W p. 157).

Y NADIE LE PRENDIÓ, PORQUE AÚN NO HABÍA LLEGADO SU HORA.

•Aquello que debía cumplirse, debía cumplirse primero, antes de Su muerte. (san Agustín, Tratados sobre el Evangelio de Juan, 37, 9).

Sucedió de nuevo que no pudieron detenerlo porque había llegado Su hora (ver Jn 7, 30).

8, 21 JESÚS LES DIJO OTRA VEZ: *YO ME VOY Y VOSOTROS ME BUSCARÉIS, Y MORIRÉIS EN VUESTRO PECADO.*

En el Evangelio de san Juan *pecado* se refiere tanto a hechos de maldad cometidos en forma personal...como a la condición de estar separado de Dios, a estar en un estado de pecado... Cuando Jesús dice: *moriréis en vuestro pecado* está hablando de morir en un estado de separación de Dios. (M& W p. 159).

REFLEXIONA:

¿Por qué les dice Jesús *me buscaréis, y moriréis en vuestro pecado*? ¿Qué no se supone que buscar a Jesús es un primer paso hacia la salvación? Sí, siempre y cuando se le busque con buena intención, con pureza de corazón. Dice san Agustín que a Jesús era buscado tanto por los que lo odiaban como por los que lo amaban...Así que como los primeros lo buscaban del modo equivocado, con un corazón pervertido, por eso les dijo que morirían en su pecado. Morir en el propio pecado le ocurre a quien busca a Cristo con la actitud equivocada. Le sucede a quien odia a Aquel que es el Único en el que se encuentra la salvación (ver san Agustín Tratados sobre el Evangelio de Juan 38, 2). Cabe que nos preguntemos, ¿con qué actitud buscamos nosotros a Jesús?

A DONDE YO VOY, VOSOTROS NO PODÉIS IR. 8, 22 LOS JUDÍOS SE DECÍAN: *¿ES QUE SE VA A SUICIDAR, PUES DICE: ¿ADONDE YO VOY VOSOTROS NO PODÉIS IR?*

También aquí les repitió algo que ya les había dicho (ver Jn 7, 34) y ahora como entonces no comprendieron el sentido de lo que hablaba, creyeron que hablaba de quitarse la vida y por eso decía que no podrían ir a donde iría. Pero Jesús no se refería a eso, sino a volver de donde vino.

8, 23 ÉL LES DECÍA: *¿VOSOTROS SOIS DE ABAJO, YO SOY DE ARRIBA. VOSOTROS SOIS DE ESTE MUNDO, YO NO SOY DE ESTE MUNDO.*

Aquí se refiere a que tienen imaginaciones mundanas, carnales. Al decirles *Yo no soy de este mundo* no quiso decir que no se hubiera encarnado, sino que no tenía nada que ver con la maldad de ellos. (san Juan Crisóstomo, Homilías sobre el Evangelio de Juan 53,1).

Jesús y Sus oyentes están en dos niveles diferentes. No pueden entenderlo porque piensan en Él sólo en términos terrenales, no celestiales. (M&W p. 159).

Ver Jn 1,10; 3, 31-32;

Es como la síntesis de todos los reproches de Jesús a los falsos servidores de Dios de todos los tiempos: la religión es cosa esencialmente sobrenatural que requiere vivir con la mirada puesta en lo celestial (ver Col 3,1-2), es decir, en el misterio (ver 1Cor 2, 7.14), y los hombres se empeñan en hacer de ella una cosa humana. (BdS p.3448).

Cuando Jesús les dice *Yo no soy de este mundo* no está diciendo que sea parte de otro mundo, sino deslindándose de todas las cosas creadas... (san Cirilo de Alejandría, Comentario sobre el Evangelio de Juan 5,4).

8, 24 YA OS HE DICHO QUE MORIRÉIS EN VUESTROS PECADOS, PORQUE SI NO CREÉIS QUE YO SOY, MORIRÉIS EN VUESTROS PECADOS.ö

*moriréis en vuestros pecados*

öJesús vino a quitar el pecado del mundoø (Jn 1, 29) y ofrecer a todo la vida eterna con el Padre. Porque Jesús es YO SOY -el nombre divino- sólo Él puede sanar del pecado a la humanidad y reconciliarla con el Padre. Aquellos que creen en Él aceptan el regalo de la vida eterna con el Padre, mientras que aquellos que lo rechazan, rechazan este regalo y mueren separados de Diosö (M&W p. 159).

öEl v. 21 dice "vuestro pecado" se refiere, en singular, al pecado de la Sinagoga que es el de incredulidad frente al Mesías... Aquí dice: "vuestros pecados" Muestra que, cometido aquel pecado, los demás pecados permanecerán también. Es como una tremenda condenación en vida, que Jesús anticipa a los hombres de espíritu farisaico.ö (BdS p. 3448).

Al decirles Jesús que morirán en sus pecados, no se refiere ösimplemente a la muerte corporal, que es el destino de todos, sino a la muerte espiritual, que separa irrevocablemente a los pecadores de Dios por toda la eternidad.ö (SH p. 124).

*si no creéis que Yo Soy*

ö..La frase "Yo Soy" es el nombre divino revelado a Moisés (ver Ex 3, 14) y significa que el Dios de Israel es el único y verdadero Dios... Aplicándose este nombre, Jesús se confiesa como el único Salvador, hacia el cual tendían toda la fe y la esperanza de Israel.ö (BdJ p. 1520).

öAl decirles estas palabras, nuestro Señor no quiso decir otra cosa que "si no creen que Yo soy Dios, morirán en sus pecados."ø(san Agustín, Tratados sobre el Evangelio de Juan 38, 8).

8, 25 ENTONCES LE DECÍAN: ö¿QUIÉN ERES TÚ?ö JESÚS LES RESPONDIÓ: öDESDE EL PRINCIPIO, LO QUE OS ESTOY DICRIENDO.

öLe preguntan: "¿Quién eres?" ¿qué falta de entendimiento! Luego de tanto tiempo con todos Sus signos y enseñanzas y todavía preguntan: "¿quién eres?" ¿Qué les responde Cristo? "Lo mismo que les he venido diciendo desde el principio."øLo que está diciendo es que no son dignos de escuchar Sus palabras, mucho menos de saber quién es. Porque todo lo que dicen es para probarlo, para tentarlo, y no han escuchado a nada de lo que ha dicho.ö (san Juan Crisóstomo, Homilías sobre el Evangelio de Juan 53,1).

öA la pregunta: "¿Quién eres?" responde: "Desde el principio" El principio que todo lo origina. Si creyeran que Él es el principio, no morirían en sus pecados.ö (san Agustín, Tratados sobre el Evangelio de Juan 38, 11). Hace referencia al Prólogo, donde dice: öEn el principio existía la Palabra, y la Palabra estaba con Dios, y la Palabra era Dios.ö (Jn 1, 1).

8, 26 MUCHO PODRÍA HABLAR DE VOSOTROS Y JUZGAR PERO EL QUE ME HA ENVIADO ES VERAZ, Y LO QUE LE HE OÍDO A ÉL ES LO QUE HABLO AL MUNDO.ö  
8, 27 NO COMPRENDIERON QUE LES HABLABA DEL PADRE.

Cuando Jesús habló de juzgar, öse refería al futuro juicio, cuando, luego de Su Ascensión, venga de nuevo a juzgar a vivos y muertos.ö (san Agustín. Tratados sobre el Evangelio de Juan, 39, 6).

õLes dijo esto para que no pensarán que podían oponérsele impunemente, y que el hecho de que ahora no fueran castigados, no significaba que no conocía sus pensamientos secretos y el desprecio que sentían hacia Él.õ (san Juan Crisóstomo, Homilías sobre el Evangelio de Juan 53, 1).

8, 28 LES DIJO, PUES, JESÚS: õCUANDO HAYÁIS LEVANTADO AL HIJO DEL HOMBRE, ENTONCES SABRÉIS QUE YO SOY, Y QUE NO HAGO NADA POR MI CUENTA; SINO QUE, LO QUE EL PADRE ME HA ENSEÑADO, ESO ES LO QUE HABLO.

#### *Cuando hayáis levantado al Hijo del hombre*

õAnuncio de la crucifixión que va a abrir los ojos de muchos. Efectivamente, después de la muerte de Jesús (ver Mt 27, 54; Mc 15, 39; Lc 23, 47s) y en particular después de la venida del Espíritu Santo, muchísimos creyeron en Cristo como testimonio del amor del Padre que lo enviaba, si bien la conversión de todo Israel sólo está anunciada para cuando Él vuelva (ver Mt 23, 39).õ (BdS p. 3449).

õPor segunda ocasión se refiere Jesús a cuando sea levantado el Hijo del hombre en la cruz. La primera vez se lo dijo a Nicodemo para revelar el misterio de la salvación a través de la cruz (ver Jn 3, 14). En esta segunda ocasión se enfoca en la cruz como culminación de Su revelaciónõ (M&W p. 159).

õEl verbo *levantar* tiene un doble significado. En forma literal, Jesús será físicamente levantado y clavado en la cruz. Pero en un sentido espiritual, se refiere a Su exaltación. La cruz es donde Dios, que es amor radical, que se entrega, brilla más radiante y gloriosamente.õ (M&W p. 159).

õLos judíos tienen ocasión ahora de conocer a Jesús por Su Palabra: cuando lo conozcan *levantado* será demasiado tarde...

#### *sabréis que Yo Soy*

En el AT la fórmula: *sabréis que Yo soy* o *que soy Yahveh* afirma el poder divino o anuncia una fulgurante intervención de Yahveh (ver Ex 6, 7; 10, 2; ).õ (BdJ p. 1520).

õJesús ha enfatizado...la importancia de creer (ver Jn 8, 24) y saber (ver Jn 8, 28) que el es el gran *Yo Soy*. Esto evoca lo que anuncia el profeta Isaías (ver Is 43, 10-13), que testigos de Israel llegarán a *conocer* y a *creer* que el Señor es el verdadero Dios de sus padres, es soberano *Yo Soy*..õ (SH p. 124).

õEs como si dijera: *no les estoy permitiendo reconocer lo que ha sucedido, hasta que Yo complete Mi Pasión...Ser levantado se refería a Su Pasión, no a Su glorificación, a Su cruz, no al Cielo. Sería exaltado cuando colgara del madero, pero esa exaltación era a través de la humillación, de ser obediente hasta la muerte en la cruz.õ (san Agustín, Tratados sobre el Evangelio de Juan 40,2).*

*no hago nada por mi cuenta, sino que, lo que el Padre me ha enseñado, eso es lo que hablo.*

õAdmiremos el constante empeño de Jesús por ocultarse a fin de que toda la gloria sea para el Padre. Ver Jn 7, 28; 12, 49; Flp 2,7s.õ (BdS p.3449).

#### 8, 29 Y EL QUE ME HA ENVIADO ESTÁ CONMIGO:

õNo es que el Padre esté siempre con Jesús porque es obediente, sino que la obediencia de Jesús muestra Su relación íntima y constante con el Padre.õ (M&W p. 160).

Ver Jn 10, 30; 16, 32;

• Aunque ambos están juntos, uno es enviado y el otro envía. Porque la misión es la encarnación, y es el Hijo, no el Padre el que se encarna. Por eso dice: «el que me ha enviado» refiriéndose que fue por autoridad de Su Padre que se ha encarnado. (san Agustín, Tratados sobre el Evangelio de Juan 40, 6).

NO ME HA DEJADO SOLO, PORQUE YO HAGO SIEMPRE LO QUE LE AGRADA A ÉL. (Jn 8, 29)

• Respondió así a quienes decían que no era de Dios porque no guardaba el sábado. Al decir que hacía siempre lo que a Su Padre le agrada, muestra que incluso cuando según ellos quebrantaba el sábado, era agradable a Él. No hacía nunca nada contrario a la voluntad del Padre. (san Juan Crisóstomo, Homilías sobre el Evangelio de Juan 53, 2).

8, 30 AL HABLAR ASÍ, MUCHOS CREYERON EN ÉL.

• No muchos fariseos... sino muchos del pueblo judío. Éstos comprendieron ese misterio de la sumisión filial y amorosa de Cristo al Padre, que aquellos no entendieron. (BdS, p.3449).

• Creyeron en Él pero no como debían, sino sólo porque les agradó la refrescante humildad de Sus Palabras. El evangelista nos mostrará qué imperfecta era la fe que tenían, porque más adelante relatará cómo procedieron injustamente contra Jesús. (san Juan Crisóstomo, Homilías sobre el Evangelio de Juan 53, 2).

#### REFLEXIONA:

Haz Lectio Divina con el texto que vimos en esta clase (leerlo despacio, meditarlo, orarlo). ¿Qué te llama la atención?, ¿por qué? ¿Qué respuesta despierta en ti?, ¿Qué respuesta darás?